

Le Paléolithique supérieur des Pyrénées atlantiques au Languedoc méditerranéen (2002-2006)

François BON* & Dominique SACCHI**

*UTAH-UMR 5608, Maison de la Recherche, Université de Toulouse – le Mirail, 5 allées A. Machado, F-31058 Toulouse Cedex 1. bon@univ-tlse2.fr

**Centre d'Anthropologie, 39 allée J. Guesdes, F-31000 Toulouse. dominique.sacchi@wanadoo.fr

L'espace considéré - piémont et avant-pays pyrénéen, plaines languedociennes et contreforts méridionaux du Massif central - constitue un carrefour géographique privilégié pour l'observation des apports méditerranéen, aquitain et cantabrique et leur articulation. Cette dimension géographique se manifeste notamment, comme le montre l'orientation nouvelle des recherches en cours, dans les analyses archéozoologiques et technologiques. Ces études, loin de se limiter à un enrichissement factuel des cadres préétablis, visent à évaluer dans leur conjugaison les phénomènes qui présidèrent à la formation des traits culturels et à leur diffusion dans l'espace et dans le temps. C'est ainsi que se dessine peu à peu une véritable mise à plat des grandes "cultures" du Paléolithique ouest-européen, et des concepts qui contribuèrent à leur définition.

Moustérien final, Châtelperronien, Aurignacien initial

Le thème de la transition entre le Paléolithique moyen et le Paléolithique supérieur et, tout particulièrement, la question des phases initiales de l'Aurignacien dans cette partie de l'Europe, a connu des avancées significatives au cours de ces dernières années. A l'image d'une phase antérieure à l'Aurignacien ancien "typique" jusqu'alors sensiblement brouillée par la pluralité des termes employés pour la désigner (Protoaurignacien, Aurignacien initial, archaïque, "0"...), s'est substituée celle d'un faciès dont les études technologiques ont permis de mieux apprécier l'identité. Grâce à l'intégration de données issues de la péninsule ibérique, de la zone méditerranéenne et de l'Aquitaine (p. e. Arrizabalaga *et al.* sous presse; Bazile 2005; Bon *et al.* sous presse), il est désormais possible de confirmer l'existence de cette phase antérieure à l'Aurignacien ancien sur une vaste aire géographique, dépassant largement les frontières de la seule zone méditerranéenne où l'on avait pu la croire confinée. C'est l'une des conclusions de la rencontre tenue à Toulouse en 2003, intitulée *Autour des concepts de Protoaurignacien, d'Aurignacien initial et ancien: unité et variabilité des comportements techniques des premiers groupes d'Hommes modernes dans le Sud de la France et le Nord de l'Espagne* (Bon,

Maillo Fernandez & Ortega Cobos dir.). D'ores et déjà, une meilleure appréciation de cette phase initiale de l'Aurignacien modifie sensiblement notre perception de l'émergence et du développement de cette culture dans son ensemble.

Les travaux conduits au cours de ces dernières années dans plusieurs gisements languedociens et pyrénéens contribuèrent de façon significative à l'obtention de tels résultats. Signalons tout particulièrement la grotte d'Isturitz (Pyrénées-Atlantiques), dont les fouilles reprises et poursuivies depuis 1999, offrent des documents majeurs pour la caractérisation de cette phase "archaïque" de l'Aurignacien (Normand 2002; Normand & Turq 2005). La puissante stratigraphie concernée, qui couvre un intervalle de temps compris entre 36.000 et 28.000 BP, permet notamment d'appréhender la nature des processus à l'œuvre entre cette phase "archaïque" et l'Aurignacien ancien. L'analyse radiocarbone de cette séquence, développée par C. Szmids (université de Toronto), devrait permettre d'obtenir une meilleure évaluation radiochronologique de cette séquence. Cette démarche s'intègre dans un vaste programme de datation des sites aurignaciens du sud de la France, qui intéresse également les gisements de l'Esquicho Grapaou et de la Laouza (Gard), de Canecaude (Aude) et de Régismont-le-Haut (Hérault).

Ajoutons que, dans le gisement de Brassempouy (Landes), les recherches ont permis de déterminer la présence discrète d'un épisode d'occupation de l'un des secteurs (grotte des Hyènes et abri Dubalen) par les Aurignaciens archaïques. Cet épisode s'intercale stratigraphiquement entre le Châtelperronien, daté des environs de 36.000 BP, et l'Aurignacien ancien, qui débute ici autour de 34.000 BP (Henry-Gambier *et al.* 2004a).

Si notre connaissance des phases initiales de l'Aurignacien a connu des avancées significatives, il conviendra dans l'avenir de mieux apprécier la façon dont se clôt la séquence du Paléolithique moyen dans cette partie de l'Europe. A ce propos, si les données sur le Châtelperronien pyrénéen n'ont guère progressé au cours des dernières années, les données relatives au Moustérien final sont en voie d'être renouvelées

grâce à la fouille entreprise depuis 2004 par V. Mourre et son équipe dans la grotte du Noisetier (Fréchet-Aure, Hautes-Pyrénées). Située à plus de 800m d'altitude, les dépôts de cette cavité paraissent en mesure de livrer des documents de grand intérêt pour l'étude du comportement des derniers Moustériens dans cette région (le sommet de la séquence a fourni une datation autour de 42.000 BP). L'étude et la datation du matériel du Moustérien tardif de la grotte de Belvis (Aude), à 960 m d'altitude, permettent d'établir des comparaisons avec d'autres gisements des Pyrénées méditerranéennes, notamment la grotte des Ermitons, et contribuent à alimenter également cette problématique (Maroto *et al.* 2003, 2005).

Aurignacien

La région pyrénéenne et son avant-pays fournissent plusieurs séquences stratigraphiques de référence pour apprécier l'identité de l'Aurignacien ancien. Les séquences explorées au cours des dernières années appartiennent principalement au domaine atlantique (Isturitz et Brassempouy). Mais, dans un proche avenir, d'autres gisements apporteront sans nul doute leur contribution, en particulier la grotte de Gargas (Aventignan, Hautes-Pyrénées; cf. *infra*). Désormais, notre connaissance de cette phase "classique" de l'Aurignacien bénéficie de l'apport conjugué des études des industries lithiques (Bon 2002; Dubois, étude du mobilier de Tarté, Haute-Garonne; Ch. Normand, étude du mobilier d'Isturitz; O'Farrell 2005), la parure (Vanhaeren & D'Errico 2006; R. White: étude des mobiliers de Brassempouy, d'Isturitz et de Gatzarria, Pyrénées-Atlantiques, notamment) et l'industrie osseuse (E. Tartar 2003 et thèse en cours, intégrant notamment les mobiliers de Brassempouy et de Gatzarria; Schwab 2002; N. Goutas et C. Schwab: études en cours du mobilier d'Isturitz; D. Liolios: étude du mobilier de la Tuto de Camalhot, Ariège). On soulignera tout particulièrement l'essor des connaissances archéozoologiques, qui permet enfin de disposer de quelques exemples approfondis sur le comportement des chasseurs aurignaciens, à Brassempouy (Letourneux 2003, 2005) et Isturitz (Costamagno, étude en cours sur le matériel faunique).

L'artisan de cette culture demeure méconnu. Les vestiges humains de Brassempouy ont fait récemment l'objet d'une synthèse (Henry-Gambier *et al.* 2004b), qui souligne combien, sur la base de dents isolées et de quelques fragments crâniens et post-crâniens épars, il est difficile d'établir les critères d'une distinction anatomique claire entre l'Homme moderne et son prédécesseur néandertalien en Europe.

Les phases récentes de l'Aurignacien (31-28.000 BP) demeurent beaucoup plus mal connues dans les Pyrénées et le Languedoc. Seule la station de plein air de Régismont-le-Haut (Poilhes, Hérault), fouillée depuis 2000 sous la direction de F. Bon et R. Mensan, suite aux travaux réalisés en 1961-1962 par G. Maurin, apporte des informations nouvelles sur cette phase, si l'on en croit les premières estimations radiocarbone dues à C. Szmídt. La première date obtenue situe cette occupation autour de 28-29.000 BP. L'apport le plus significatif du site de Régismont-le-Haut concerne notre connaissance de l'organisation spatiale et de la fonction d'une occupation de plein air aurignacienne, grâce à la remarquable conservation

de structures d'habitats réparties sur environ 400m², matérialisées notamment par la présence de 16 foyers.

A Canecaude, des prélèvements effectués en 2002 dans les dépôts aurignaciens, sous la responsabilité de D. Sacchi, ont fait l'objet de mesures d'âge AMS à l'université de Toronto. Celle qui concerne la couche III se situe aux environs de 24.000 BP, soit un millénaire de plus que la première datation obtenue autrefois par la méthode conventionnelle, mais nous n'avons pas encore obtenu de nouvelle datation pour la couche inférieure (C IV).

Enfin, l'étude du remplissage de l'entrée de la galerie ornée de la grotte d'Aldène (Hérault) apporte des arguments en faveur de l'attribution chronologique ancienne des gravures (Ambert *et al.* 2005), que leurs parentés thématiques et stylistiques avaient déjà permis de rapprocher de l'art de la grotte Chauvet-Pont-d'Arc (Sacchi 2001; Sacchi sous-*presse a*).

Gravettien, Solutrén et Salpêtrien

La connaissance du Gravettien, du Solutrén et, pour la partie orientale du Languedoc, du Salpêtrien, a, grâce aux travaux récents, progressé de manière significative. Le renouvellement des données relatives à ces différentes cultures repose en premier lieu sur l'élaboration de plusieurs thèses. L'une d'entre elles dresse la première véritable synthèse sur les industries lithiques du Gravettien et du Solutrén des Pyrénées (Foucher, 2004), et fournit les matériaux nécessaires à une réflexion sur la circulation des groupes dans la région considérée (cf. également Foucher & San Juan 2002 a et b; Foucher *et al.* 2002). Trois autres mémoires constituent d'ores et déjà des travaux de référence sur la technologie lithique (Klaric 2003) ou osseuse (Goutas 2002, 2004) du Gravettien et du Salpêtrien (Boccaccio 2005).

A cette riche documentation, basée sur le produit de fouilles pour la plupart anciennes, s'ajoutent de nouveaux travaux de terrain, contribuant à renouveler notre connaissance de ces différentes cultures. Il s'agit tout d'abord des recherches entreprises dans la grotte d'Isturitz (cf. *supra*), dont le traitement des déblais des fouilles anciennes a permis à A. Simonnet de mieux contextualiser les industries recueillies par Passemard et les époux Saint-Périer.

Mais les travaux principaux concernent le site de Gargas, gisement majeur pour l'étude du Gravettien dans les Pyrénées et qui offre la particularité d'associer un riche habitat à l'un des principaux ensembles pariétaux attribuables à cette culture. Les fouilles, qui reprirent en 2004 sous la direction de P. Foucher et C. San Juan-Foucher, ont permis de circonscrire les travaux réalisés en 1911-1913 par Breuil et Cartailhac et de mettre au jour plusieurs niveaux gravettiens en cours d'exploration. Cette opération archéologique s'inscrit dans le cadre du Programme Collectif de Recherche *le complexe Gravettien-Solutrén dans les Pyrénées: cadre chrono-culturel et stratégie d'exploitation des ressources naturelles*, dirigé par C. San Juan-Foucher, qui compte également à son actif la révision de l'ensemble des documents de la grotte de Tarté (Haute-Garonne). D'autres travaux de thèse, en cours, sont

consacrés aux industries osseuses gravettiennes et solutréennes des Pyrénées (C. San Juan-Foucher; San Juan-Foucher & Vercoutère 2005) ainsi qu'une analyse portant, principalement, sur la question de la diversification des armatures lithiques au sein de la séquence gravettienne (A. Simonnet).

Badegoulien, Magdalénien

Si la question du Badegoulien et des phases initiales du Magdalénien a connu, depuis plusieurs années, de riches développements en Languedoc, en particulier grâce aux gisements de Lassac (Sacchi 2004), des Piles Loin, Gard (Bazile 2006; Bazile *et al.* 2002) et de Fontgrasse (Gard), elle demeurerait assez méconnue dans l'avant-pays pyrénéen, limitant d'autant la comparaison entre les données cantabriques et aquitaines. Cette lacune se comble peu à peu depuis la découverte du gisement landais de Cabannes et la révision de plusieurs séries, dont celle de Sereysse (Merlet 2005). Les thèses entreprises par S. Ducasse et M. Langlais, qui intègrent notamment les stations de Cabannes et de Lassac pour le premier et celles des Piles Loin et de Fontgrasse chez le second, contribueront sans nul doute à renouveler nos connaissances, en incluant ces données dans un champ de comparaison élargi à l'ensemble du sud de la France et de l'Espagne septentrionale.

En ce qui concerne l'émergence du Magdalénien "classique" (Magdalénien "moyen"), signalons l'étude technologique des industries lithiques de Gazel (Aude) et celle de Montespan (Haute-Garonne) conduite par M. Langlais (2004a et thèse en cours). Dans le site pyrénéen de Marsoulas (Haute-Garonne), s'exprime une forme ancienne de l'art magdalénien (étude conduite sous la direction de C. Fritz et G. Tosello), qui se prête à des comparaisons avec celui des Cantabres et du nord de l'Aquitaine (Fritz & Tosello 2004, 2005; Fortea Perez *et al.* 2004). D'autres grands "sanctuaires", qui ont fait la renommée de l'art magdalénien pyrénéen, donneront lieu prochainement à des publications à caractère monographique: Labastide dans les Hautes-Pyrénées (Simonnet 2005); le Tuc d'Audoubert en Ariège, sous la direction de R. Bégouën; Bédouilhac en Ariège (Sauvet 2004), sous la direction de G. Sauvet et M. Barbaza; la grotte de Gazel (Sacchi et collab. 2005), sous la direction de D. Sacchi; Montespan, sous la direction de M. Garcia. Signalons aussi les recherches de Y. Le Guillou en Ariège (Le Guillou 2002, 2005) et les travaux de P. Citerne sur les représentations de poissons (Citerne 2003, 2004).

Ainsi, en dépit de l'arrêt de la fouille de gisements qui, au cours des vingt dernières années, dynamisèrent l'étude du Magdalénien et des cultures de la fin du Tardiglaciaire, à l'exemple de Gazel (sous la direction de D. Sacchi) et de Troubat (Hautes-Pyrénées, sous la direction de M. Barbaza), l'activité s'est-elle maintenue autour du Paléolithique supérieur final. Mentionnons la thèse de M. Dachary (2002), précieuse synthèse régionale sur le Magdalénien des Pyrénées occidentales, et celle de J.-M. Pétillon, consacrée à l'étude technique et fonctionnelle d'une partie de l'équipement des chasseurs de cette même région (Pétillon 2002, 2004). En termes de publication, on soulignera celle d'un site de référence du Magdalénien supérieur pyrénéen: la grotte ariégeoise de La Vache (Clottes & Delporte dir. 2003). Signalons égale-

ment celle du petit site des Conques dans la Corbière catalane (Baills *et al.* dir. 2003). D'autre part, on notera le renouvellement des études du comportement des chasseurs magdaléniens des Pyrénées. La description de leur rapport au monde animal ne se limite plus à la sélection des grandes espèces d'herbivores, mais elle s'élargit à l'ensemble du spectre, levant ainsi partiellement le voile sur une relation plus intime de ces communautés avec leur environnement (Costamagno & Laroulandie 2004). L'étude de l'industrie osseuse (Averbouh & Cattelain 2002; Pétillon 2006; Pétillon & Cattelain 2004) et, plus précisément, la gestion territoriale des ressources en bois offertes par les troupeaux de rennes, offre un autre aspect de l'exploitation du monde animal par ces populations (Averbouh 2005; Pétillon 2006).

A la documentation antérieurement recueillie, s'ajoute désormais celle des fouilles en cours de la grotte Bourrouilla à Arancou dans les Pyrénées-Atlantiques (Dachary 2005), dans la grotte de La Vache, précédemment citée, sous la direction d'A. Averbouh et Y. Le Guillou, ainsi que dans l'abri Baudet, à proximité du Mas-d'Azil, où un sondage fut réalisé en 2004 par N. Fourment. Plusieurs stations de plein air furent également explorées dans le cadre d'opérations archéologiques préventives: Le Crès (Hérault), fouillée en 2001 sous la direction de G. Loison (Langlais 2004b), En Vignes (Gers), fouillée en 2005 sous la direction de P. Chalard et L.-A. Le-louvier.

Pour en terminer avec l'avancée des recherches sur le Magdalénien, il convient d'ajouter la mise en œuvre du PCR *Chronologie et faciès du Magdalénien méditerranéen*, dirigé par D. Sacchi. Ce projet franco-espagnol vise à établir un cadre radiochronologique fiable et précis et une meilleure identification techno-typologique des divers faciès reconnus depuis le bassin inférieur du Rhône jusqu'en Andalousie.

Géographie humaine préhistorique

Avant de clore ce rapide tour d'horizon des recherches engagées ces cinq dernières années sur le Paléolithique supérieur des Pyrénées et du Languedoc, nous voudrions signaler quelques travaux relatifs à la géographie humaine préhistorique. Outre de nombreux articles (p. e. Demars 2002, 2004), ce thème fut largement développé lors d'un congrès du CTHS dont les actes sont sortis récemment des presses (Jaubert & Barbaza dir., 2005).

Certaines de ces contributions concernent le Paléolithique supérieur pyrénéen, qu'il s'agisse de l'Aurignacien (Bon *et al.* 2005; Bordes *et al.* 2005), du Gravettien (Foucher & San Juan 2005), du Magdalénien et de l'Azilien (Barbaza & Lacombe 2005; Cazals 2005; Lacombe 2005). Une réflexion générale sur la question du déterminisme environnemental appliqué à la confection des industries lithiques, pour laquelle le piémont pyrénéen constitue un cadre propice, complète le tout (Cazals *et al.* 2005). Mais, loin d'être épuisé, le sujet devait donner lieu à d'autres développements lors de la rencontre de Tarascon-sur-Ariège, en 2004, intitulée *Frontières naturelles et frontières culturelles dans les Pyrénées préhistoriques* (N. Cazals dir.). Ce fut l'occasion de confronter les données

techniques et typologiques, esthétiques et archéozoologiques. Les participants à ces rencontres eurent ainsi l'occasion de s'interroger sur la valeur des découpages culturels introduits au sein du Paléolithique supérieur dans le domaine pyrénéen. En effet, force est de constater que la prise en compte de l'"espace" bouscule bien souvent les acquis de la perspective diachronique dans laquelle la démarche de l'archéologue à tendance à se figer.

Les relations des populations préhistoriques à leur environnement animal occupent une place significative dans le traitement de ce thème de géographie humaine, même si les données ne permettent pas encore d'en entreprendre la synthèse à l'échelle de toute la période concernée. Comme cela a déjà été souligné, les cultures du Tardiglaciaire sont en effet principalement concernées (Costamagno 2004, 2005; Costamagno & Laroulandie 2003, 2004; cf. en particulier les travaux en cours réalisés par S. Costamagno, D. Cochard et V. Laroulandie sur les sites d'Arancou, Troubat, Labastide ou encore le site ariégeois de Rhodes II). En revanche, pour les phases antérieures, on ne dispose que des analyses portant sur la faune aurignacienne de Brassempouy (Letourneux 2003, 2005), alors que les études des faunes moustériennes du Noisetier (Costamagno), aurignaciennes d'Isturitz (Costamagno), et gravettiennes de la Tuto de Camalhot (Lignereux et Vézian), en Ariège, sont en cours.

D'autres études traitent de questions plus proprement taphonomiques, à l'image des travaux entrepris sur les sites à ursidés (Fosse *et al.* 2004), prenant appui sur des référentiels actuels, principalement imputables à *Ursus arctos*, et fossiles, dans le but de mieux comprendre le comportement d'*Ursus spelaeus*. Un programme d'expérimentation taphonomique "grandeur nature", visant à la reconstitution de processus sédimentologiques et archéozoologiques, se déroule également dans le cirque de Gavarnie (Hautes-Pyrénées), avec notamment la participation de A. Lenoble, P. Bertrand et S. Costamagno.

La recherche prend également en compte le milieu minéral dans une région pionnière pour la caractérisation des cortèges lithologiques exploités par les préhistoriques. Dans les Pyrénées centrales, signalons les travaux de Robert Simonnet (2002) et de S. Lacombe (en collaboration avec l'université de Berkeley). Dans les Pyrénées orientales et en Languedoc méditerranéen, F. Briois (2006), M. Langlais et D. Sacchi (sous presse), S. Grégoire et F. Bazile (2005) poursuivent une enquête comparable. Par ailleurs, l'identification de ma-

tériaux pyrénéens en dehors de la région concernée, en particulier dans le nord de l'Aquitaine, apparaît dans plusieurs études (Séronie-Vivien 2003; Le Brun-Ricalens & Séronie-Vivien 2004; Bordes *et al.* 2005). Cela concerne notamment la diffusion du silex de Chalosse, dont les gîtes font l'objet de nouveaux programmes de prospections (Bon, Normand et collab. étude en cours). Ces travaux confirment et précisent l'existence d'une intense circulation de biens et de personnes, tout au long du Paléolithique supérieur, selon des directions Est-Ouest (Méditerranée/Atlantique) et Nord-Sud, de part et d'autre des Pyrénées et, au-delà, vers le Nord de l'Aquitaine. Ils contribuent par ailleurs à une meilleure connaissance des implantations de plein air dans l'avant-pays pyrénéen, à l'instar des recherches de D. Millet dans le bassin de l'Adour (Millet *et al.* 2005) et celles de R. Scanduzzi dans l'interfluve Ariège-Garonne. La prospection récemment dirigée par N. Teyssandier au cœur des gîtes à silex de l'anticlinal d'Audignon (Landes), a enrichi notre connaissance de ce secteur par la découverte d'une station de plein air inédite, à Marseillon, provisoirement attribuable au Protosolutréen, dans l'attente d'un diagnostic définitif.

Les recherches et rencontres consacrées à l'art de plein air (D'Errico *et al.* 2002; Sacchi 2002a, 2003; Sacchi dir. 2002), tout en soulignant l'importance de cette forme d'expression artistique, enfin révélée, participent elles aussi, de cette archéologie du paysage paléolithique.

Histoire de la Préhistoire

Le regain des études historiographiques, amorcé depuis quelques décennies, concerne également les Pyrénées et le Languedoc, où les activités des préhistoriens, qui s'exercent depuis 150 ans, fournissent des données substantielles à l'histoire de la discipline. À titre d'exemple, on retiendra la tenue à Toulouse, en juin 2005, d'une table ronde consacrée à l'étude des "Archives personnelles des Préhistoriens" (Bon & Potin dir.). Par ailleurs, les rencontres organisées à Carcassonne (Ethnopôle GARAE et LAHIC), en juin 2004, autour du thème "Archéologies autochtones", permirent d'aborder les aspects taxinomiques et muséologiques d'une préhistoire vernaculaire en France méditerranéenne (Sacchi sous presse b).

Outre sa dimension "mémorielle", gageons que la démarche historiographique et épistémologique (Dubois, thèse en cours) participera au renouvellement des axes de recherches, par une meilleure compréhension des mécanismes d'élaboration et de transmission de nos connaissances.

BIBLIOGRAPHIE

- Ambert P., Guendon J.-L., Galant Ph., Quinif Y., Gruneisen A., Colomer A., Dainat D., Beaumes B. & Requirand C. (2005) - Attribution des gravures paléolithiques de la grotte d'Aldène (Cesseras, Hérault) à l'Aurignacien par la datation des remplissages géologiques. *Comptes rendus, Palevol* 4:275-284.
- Arrizabalaga A., Bon F., Maillo Fernandez J.M., Normand C. & Ortega I. (sous presse) - Territoires et frontières de l'Aurignacien dans les Pyrénées occidentales et les Cantabres. In: N. Cazals (dir.), *Frontières naturelles et frontières culturelles dans les Pyrénées préhistoriques*. Actes de la Table-ronde de Tarascon, 2004.
- Averbouch A. & Cattelain P. (2002) - De l'analyse fonctionnelle des propulseurs par l'économie de leur production. In: M. Patou-Mathis, P. Cattelain & D. Ramseier (éds.), *L'industrie osseuse pré- et protohistorique en Europe: approches technologiques et fonctionnelles*. Actes du colloque 1.6, XIV congrès de l'UISPP, Liège, 2001. *Bulletin du Cercle archéologique Hesbaye Condroz* 26:63-73.
- Averbouch A. (2005) - Collecte du bois de renne et territoire d'exploitation chez les groupes magdaléniens des Pyrénées ariégeoises. In: D. Vialou, J. Renault-Miskovsky & M. Patou-Mathis (éds.), *Comportements des hommes du Paléolithique moyen et supérieur en Europe: territoires et milieux*. Actes du colloque du G.D.R. 1945 du CNRS, Paris, 2003. Liège, *ERAUL* 111:59-70.
- Baills H., Moigne A.-M. & Grégoire S. (dir.) (2003) - *Les Conques, des chasseurs magdaléniens et leur territoire*. Liège, *ERAUL* 101, 222 p.
- Barbaza M. & Lacombe S. (2005) - L'Azilien pyrénéen: une culture originale. In: J. Jaubert & M. Barbaza (dir.), *Territoires, déplacements, mobilité, échanges durant la Préhistoire*. Actes du 126e Congrès National des Sociétés Historiques et Scientifiques, Toulouse, 2001, CTHS, p. 423-430.
- Bazile F. (2006) - Essai de datation absolue du site des Piles Loins (Vauvert, Gard, France). *Bulletin de la Société Préhistorique Française* 103(1):180-184.
- Bazile F. (2005) - La composante lamellaire dans l'Aurignacien initial de la France méditerranéenne. In: F. Le Brun-Ricalens (éd.) (avec la coll. de J.-G. Bordes et F. Bon), *Productions lamellaires attribuées à l'Aurignacien: chaînes opératoires et perspectives techno-culturelles*. Actes de la table-ronde, XIVe congrès de l'UISPP, Liège, 2001. Luxembourg, *Archéologiques* 1:325-336.
- Bazile F., Boccaccio G. & Ginetti N. (2002) - Les Piles Loins (Vauvert, Gard, France), un site de plein air magdalénien à structures conservées en Languedoc Rhodanien. *Bulletin de la Société Préhistorique Française* 99(4):815-820.
- Boccaccio G. (2005) - *Les industries lithiques du Solutréen supérieur et du Salpêtrien ancien en Languedoc: ruptures et continuités des traditions techniques*. Thèse de doctorat de l'université de Provence.
- Bon F. (2002) - L'Aurignacien entre Mer et Océan. Réflexion sur l'unité des phases anciennes de l'Aurignacien dans le sud de la France. *Mémoire de la Société Préhistorique Française* XXIX, 253 p.
- Bon F., Maillo Fernandez J.M. & Ortega Cobos D. (sous presse) - El Aurignaciense arcaico peninsular y sus relaciones con el sur de Francia: una aproximación tecnológica. In: V.Cabrera-Valdès (dir.), *En el centenario de la cueva de El Castillo: el ocaso de los Neandertales*. Santona (Espagne), 2003.
- Bon F., Simonnet R. & Vézian J. (2005) - L'équipement lithique des Aurignaciens à la Tuto de Camalhot (Saint-Jean-de-Verges, Ariège), sa relation avec la mobilité des groupes et la répartition de leurs activités dans un territoire. In: J. Jaubert & M. Barbaza (dir.), *Territoires, déplacements, mobilité, échanges durant la Préhistoire*. Actes du 126e Congrès National des Sociétés Historiques et Scientifiques, Toulouse, 2001, CTHS, p. 173-184.
- Bordes J.-G., Bon F. & Le Brun-Ricalens F. (2005) - Le transport des matières premières lithiques à l'Aurignacien entre le Nord et le Sud de l'Aquitaine: faits attendus, faits nouveaux. In: J. Jaubert & M. Barbaza (dir.), *Territoires, déplacements, mobilité, échanges durant la Préhistoire*. Actes du 126e Congrès National des Sociétés Historiques et Scientifiques, Toulouse, 2001, CTHS, p. 185-198.
- Brioso F. (2006) - Les industries de la pierre taillée néolithique en Languedoc occidental. *Monographie d'Archéologie Méditerranéennes* 20.
- Castillon R. (2004) - Quelques figures à la grotte du Portel (Loubens, Ariège). *Préhistoire du Sud-Ouest* 11:5-21.
- Cazals N. (2005) - Le début du Magdalénien de part et d'autre des Pyrénées. Quelques réflexions au travers des techniques de taille et des modes d'exploitation des ressources. In: J. Jaubert & M. Barbaza (dir.), *Territoires, déplacements, mobilité, échanges durant la Préhistoire*. Actes du 126e Congrès National des Sociétés Historiques et Scientifiques, Toulouse, 2001, CTHS, p. 295-309.
- Cazals N., Bartoli R., Bon F., Bracco J.-P., Clemente I., Fuertes Prieto N., Gonzales Urquijo J.E., Ibanez J.J., Maillo Fernandez J.M., Mangado Llach J., Ortega Cobos D., Ortega I Cordellat I. & Terradas X. (2005) - Des faciès et des hommes: réflexion sur les productions d'éclats au Paléolithique supérieur dans les Pyrénées françaises et espagnoles. In: J. Jaubert & M. Barbaza (dir.), *Territoires, déplacements, mobilité, échanges durant la Préhistoire*. Actes du 126e Congrès National des Sociétés Historiques et Scientifiques, Toulouse, 2001, CTHS, p. 161-172.
- Citerne P. (2003) - Les poissons dans l'art paléolithique: un thème figuratif au cœur de l'iconographie magdalénienne. *Thèse de doctorat de l'université de Toulouse-Le Mirail*, 2 vol., 476 p.
- Citerne P. (2004) - Les représentations paléolithiques de Salmonidés: mise en lumière de phénomènes culturels par l'analyse statistique des caractères formels. In: M. Lejeune & A.-C. Welté (dir.), *L'Art du Paléolithique supérieur*. Liège, *ERAUL* 107:95-113.
- Clottes J. & Delporte H. (dir.) (2003) - *La Grotte de La Vache (Ariège): fouilles Romain Robert. I, Les occupations du Magdalénien; II, L'art mobilier*. Ministère de la Culture et de la communication, Musées des Antiquités nationales, Réunion des Musées nationaux, 2 vol., 407 p. et 463 p.
- Costamagno S. (2004) - Si les Magdaléniens du Sud de la France n'étaient pas des chasseurs spécialisés, qu'étaient-ils ? In: P. Bodu & C. Constantin (éd.), *Approches fonctionnelles en Préhistoire*. Actes du XXVe Congrès Préhistorique de France, Nanterre, 2000, SPF, p. 361-369.
- Costamagno S. (2005) - Mobilité, territoires de chasse et ressources animales au Magdalénien final en contexte pyrénéen: le niveau 7a de la grotte-abri du Moulin (Troubat, Hautes-Pyrénées). In: J. Jaubert & M. Barbaza (dir.), *Territoires, déplacements, mobilité, échanges durant la Préhistoire*. Actes du 126e Congrès National des Sociétés Historiques et Scientifiques, Toulouse, 2001, CTHS, p. 371-383.

- Costamagno S. & Laroulandie V. (dir.) (2003) - *Mode de vie au Magdalénien: apports de l'archéozoologie*. Actes du symposium 6.4, XIVE congrès de l'UISPP, Liège (2-8 Septembre 2001). *BAR International Series* 1144, 138 p.
- Costamagno S. & Laroulandie V. (2004) - L'exploitation des petits vertébrés dans les Pyrénées françaises du Paléolithique au Mésolithique: un inventaire taphonomique et archéozoologique. In: J.-P. Brugal & J. Desse (éds.), *Petits animaux et sociétés humaines*. Actes des XXIV rencontres intern. d'archéo. et d'histoire d'Antibes, APDCA, p. 403-416.
- Dachary M. (2002) - Le Magdalénien des Pyrénées occidentales. *Thèse de doctorat de l'université de Paris X-Nanterre*, 2 vol., 299 p.
- Dachary M. (2005) - La grotte de Bourrouilla à Arancou (Pyrénées-Atlantiques). Bilan des fouilles 2002 à 2004. *Archéologie des Pyrénées occidentales et des Landes* 24:7-17.
- Demars P.-Y. (2002) - A la conquête des massifs montagneux. L'occupation de l'espace à la fin de la dernière glaciation et au début du Postglaciaire dans le sud de la France. *Préhistoire du Sud-Ouest* 9:185-190.
- Demars P.-Y. (2004) - L'occupation du versant nord des Pyrénées: le rôle du climat. *Préhistoire du Sud-Ouest* 11:39-48.
- D'Errico F., Sacchi D. & Vanhaeren M. (2002) - L'analyse technique de l'art gravé à l'air libre: implications dans la datation des représentations. In: *L'art paléolithique à l'air libre. Le paysage modifié par l'image*. Actes du colloque international GAEP-GEOPRE, Carcassonne, 2002, p. 75-86.
- Fortea Perez J., Fritz C., Garcia M., Sanchidrian Torti J.-L., Sauvet G. & Tosello G. (2004) - L'art pariétal paléolithique à l'épreuve du style et du carbone-14. In: M. Otte (dir.), *La spiritualité*. Liège, *ERAUL* 106:163-176.
- Fosse Ph., Besson J.-P., Laborde H., Thomas-Cantie F., Cazenave G., Delmas M.-C., Leveque T., Laudet F. & Quiles J. (2004) - Denning behaviour of "modern" brown bear *Ursus arctos* in caves: biological and paleontological considerations from French pyrenean sites. *Museum d'Histoire Naturelle de Lyon, Cahiers Scientifiques* HS2:171-182.
- Foucher P. (2004) - Les industries lithiques du complexe Gravettien-Solutrén dans les Pyrénées. Techno-typologie et circulation des matières siliceuses de part et d'autre de l'axe Pyrénées-Cantabres. *Thèse de doctorat de l'université de Toulouse-le-Mirail*, 3 vol., 334 p.
- Foucher P. & San Juan C. (2002a) - Le complexe Gravettien-Solutrén des Pyrénées centrales: état de la question et nouvelles perspectives de recherche. *Archéologie en Savès* 18:9-23.
- Foucher P. & San Juan C. (2002b) - Considérations générales sur le Solutrén des Pyrénées: typologie et circulation des matières siliceuses. *Préhistoire, Arts et Sociétés, Bulletin de la Société préhistorique Ariège-Pyrénées* LVII:105-112.
- Foucher P. & San Juan C. (2005) - La circulation des matières siliceuses dans le Gravettien pyrénéen. In: J. Jaubert & M. Barbaza (dir.), *Territoires, déplacements, mobilité, échanges durant la Préhistoire*. Actes du 126e Congrès National des Sociétés Historiques et Scientifiques, Toulouse, 2001, CTHS, p. 199-217.
- Foucher P., San Juan C. & Cantet J.-P. (2002) - Note préliminaire sur l'abri Sous-les-Rideaux (Lespugue, Haute-Garonne). *Bulletin de la Société préhistorique française* 99(1):141-144.
- Foucher P., San Juan C., Valladas H., Clottes J., Begouën R., Giraud J.-P. (2002) - De nouvelles dates 14C pour le Gravettien des Pyrénées centrales. *Préhistoire, Arts et Sociétés, Bulletin de la Société préhistorique Ariège-Pyrénées* LVI:35-44.
- Foucher P., Simonnet R. & Jarry M. (2002) - L'atelier de taille solutrén de Coustaret à Hibarette (Hautes-Pyrénées). *Paléo* 14:49-62.
- Fourment N. (2002) - La question des sols et niveaux d'habitat du Paléolithique supérieur au Mésolithique: développement d'approches méthodologiques pour l'analyse spatiale de quatre sites entre Massif central et Pyrénées. *Thèse de doctorat de l'université de Toulouse-Le Mirail*, 525 p.
- Fritz C. & Tosello G. (2004) - Marsoulas: une grotte ornée dans son contexte culturel. In: M. Lejeune & A.-C. Welté (dir.), *L'Art du Paléolithique supérieur*. Liège, *ERAUL* 107:55-67.
- Fritz C. & Tosello G. (2005) - Entre Périgord et Cantabres: les Magdaléniens de Marsoulas. In: J. Jaubert & M. Barbaza (dir.), *Territoires, déplacements, mobilité, échanges durant la Préhistoire*. Actes du 126e Congrès National des Sociétés Historiques et Scientifiques, Toulouse, 2001, CTHS, p. 311-328.
- Goutas N. (2002) - L'exploitation des bois de cervidés dans les niveaux gravettiens de la grotte d'Isturitz (Pyrénées-Atlantiques): le procédé d'extraction de baguette par double rainurage longitudinal. In: M. Patou-Mathis, P. Cattelain & D. Ramseyer (éds.), *L'industrie osseuse pré- et protohistorique en Europe: approches technologiques et fonctionnelles*. Actes du colloque 1.6, XIV congrès de l'UISPP, Liège, 2001. *Bulletin du Cercle archéologique Hesbaye Condruz* 26:19-28.
- Goutas N. (2004) - Caractérisation et évolution du Gravettien en France par l'approche techno-économique des industries en matières dures animales: étude de six gisements du sud-ouest. *Thèse de doctorat de l'université de Paris I Panthéon-Sorbonne*, 2 vol., 304 p.
- Grégoire S. & Bazile F. (2005) - La diffusion du silex des Costières du Gard au Paléolithique supérieur. *Comptes rendus, Palevol* 4:413-419.
- Henry-Gambier D., Bon F., Gardere Ph., Letourneux C., Mensan R. & Potin Y. (2004a) - Nouvelles données sur la séquence culturelle du site de Brassempouy (Landes): fouilles 1997-1998. *Archéologie des Pyrénées occidentales et des Landes* 23:145-156.
- Henry-Gambier D., Maureille D. & White R. (2004b) - Vestiges humains des niveaux de l'Aurignacien ancien du site de Brassempouy (Landes). *Bulletins et Mémoires de la Société d'Anthropologie de Paris* 16:49-87.
- Jaubert J. & Barbaza M. (dir.) (2005) - *Territoires, déplacements, mobilité, échanges durant la Préhistoire: terres et hommes du Sud*. Actes du 126e Congrès national des sociétés historiques et scientifiques, Toulouse, 9-14 avril 2001, CTHS, 560 p.

- Klaric L. (2003) - L'unité technique des industries à burins du Raysse dans leur contexte diachronique: réflexions sur la diversité culturelle au gravettien à partir des données de la Picardie, d'Arcy-sur-Cure, de Brassempouy et du cirque de la Patrie. *Thèse de doctorat de l'université de Paris I Panthéon-Sorbonne*, 426 p.
- Lacombe S. (2005) - Territoires d'approvisionnement en matières premières lithiques au Tardiglaciaire. Remarques à propos de quelques ensembles pyrénéens. In: J. Jaubert & M. Barbaza (dir.), *Territoires, déplacements, mobilité, échanges durant la Préhistoire*. Actes du 126e Congrès National des Sociétés Historiques et Scientifiques, Toulouse, 2001, CTHS, p. 329-353.
- Langlais M. (2004a) - Réflexions sur la place des différents types de productions lamellaires au sein de la culture magdalénienne du Languedoc méditerranéen et des Pyrénées catalanes. *Pyrenae* 35(1):45-73.
- Langlais M. (2004b) - Les lamelles à dos magdaléniennes du Crès (Béziers, Hérault): variabilité des modalités opératoires et stabilité typo métrique. *Préhistoire du Sud-Ouest* 11:23-38.
- Langlais M. & Sacchi D. (sous presse) - Remarques préliminaires sur l'économie des matières siliceuses au Magdalénien moyen dans la Grotte Gazel (Aude, France). In: *De la pierre aux territoires: diffusion des matières premières siliceuses et contacts interrégionaux*. 10e congrès de l'EAA, Lyon (7-12 septembre 2004). Liège, ERAUL.
- Le Brun-Ricalens F. & Seronie-Vivien M.-R. (2004) - Présence d'un silex d'origine nord-pyrénéenne (Chalosse ?) en Haut-Quercy dans l'Aurignacien du Piage (Lot, France) et implications. *Paléo* 16:129-136.
- Le Guillou Y. (2002) - Note pour l'étude de l'art pariétal paléolithique de la grotte des Églises (Ariège, France). *Préhistoire, Arts et Sociétés, Bulletin de la Société préhistorique Ariège-Pyrénées* LVII:53-64.
- Le Guillou Y. (2005) - Un nouvel abri orné en Haute-Ariège. *Préhistoire, Arts et Sociétés, Bulletin de la Société préhistorique Ariège-Pyrénées* LVIX:127-130.
- Letourneux C. (2003) - Devine qui est venu dîner à Brassempouy ? Approche taphonomique pour une interprétation archéozoologique des vestiges osseux de l'Aurignacien ancien de la grotte des Hyènes (Brassempouy, Landes). *Thèse de doctorat de l'université de Paris I Panthéon-Sorbonne*, 603 p.
- Letourneux C. (2005) - Étude taphonomique et archéozoologique des niveaux aurignaciens anciens de la grotte des Hyènes (Brassempouy, Landes). "Qui a mangé quoi ?". *Archéologie des Pyrénées occidentales et des Landes* 24:86-102.
- Maroto J., Sacchi D. & Ortega D. (2003) - Le Moustérien tardif des Pyrénées méditerranéennes. *Préhistoire Anthropologie Méditerranéennes* 10-11(2001-2002):39-51.
- Maroto J., Sacchi D. & Ortega D. (2005) - L'apport des grottes des Ermitons et de Belvis à la connaissance du Moustérien tardif des Pyrénées méditerranéennes. Actes du 11e congrès international Histoire des Pyrénées, Gérone (11-14 novembre 1998). Girona, UNED, *Praehistoria Pyrenaica*, p. 179-202.
- Martzluff M. (dir.) (2005) - *Roches ornées, roches dressées: aux sources des arts et des mythes: les hommes et leur terre en Pyrénées de l'est*. Actes du colloque en hommage à Jean Abélanet (24-26 mai 2001). Presses universitaires de Perpignan et Association archéologique des P.-O., 574 p.
- Merlet J.-C. (2005) - Le Badegoulien et le Magdalénien ancien dans le Bassin de l'Adour: un état de la question. *Archéologie des Pyrénées occidentales et des Landes* 24:103-118.
- Millet D., Millet F. & Dufaut H. (2005) - Modalités de l'anthropisation paléolithique du bassin moyen de la Gélise en Gabardan (Landes) et Albret méridional (Lot-et-Garonne). *Archéologie des Pyrénées occidentales et des Landes* 24:73-84.
- Normand C. (2002) - Grotte d'Isturitz – Bilan des recherches en 2001. *Bulletin de l'Association Eusko Arkeologia*, p. 1-5.
- Normand C. & Turq A. (2005) - L'Aurignacien de la grotte d'Isturitz (France): la production lamellaire dans la séquence de la salle Saint-Martin. In: F. Le Brun-Ricalens (éd.) (avec la coll. de J.-G. Bordes et F. Bon), *Productions lamellaires attribuées à l'Aurignacien: chaînes opératoires et perspectives technologiques*. Actes de la table-ronde, XIVe congrès de l'UISPP, Liège, 2001. Luxembourg, *Archéologiques* 1:375-392.
- O'Farrell M. (2005) - Étude préliminaire des éléments d'armature lithique de l'Aurignacien ancien de Brassempouy. In: F. Le Brun-Ricalens (éd.) (avec la coll. de J.-G. Bordes et F. Bon), *Productions lamellaires attribuées à l'Aurignacien: chaînes opératoires et perspectives technologiques*. Actes de la table-ronde, XIVe congrès de l'UISPP, Liège, 2001. Luxembourg, *Archéologiques* 1:395-412.
- Pétillon J.-M. (2002) - Typologie et utilisation: l'exemple des pointes à base fourchue magdaléniennes. In: M. Patou-Mathis, P. Cattelain & D. Ramseyer (éds.), *L'industrie osseuse pré- et protohistorique en Europe: approches technologiques et fonctionnelles*. Actes du colloque 1.6, XIV congrès de l'UISPP, Liège, 2001. *Bulletin du Cercle archéologique Hesbaye Condroz* 26:53-62.
- Pétillon J.-M. (2004) - Des Magdaléniens en armes: technologie des armatures de projectiles en bois de cervidé du magdalénien supérieur de la grotte d'Isturitz (Pyrénées-Atlantiques). *Thèse de doctorat de l'université de Paris I Panthéon-Sorbonne*, 2 vol., 431 p.
- Pétillon J.-M. (2006) - Note méthodologique sur l'étude de l'industrie osseuse: la recherche systématique de raccords. *Bulletin de la Société Préhistorique Française* 103(1):175-179.
- Pétillon J.-M. & Cattelain P. (2004) - Nouvel examen de l'armature composite magdalénien du Tuc d'Audoubert (Montesquieu-Avantès, Ariège). *Bulletin de la Société Préhistorique Française* 101(1):45-53.
- Petraglia M.D., Straus L.G. & Potts R. (2002) - French Pyrenean collections in the Smithsonian Institution: Upper Paleolithic assemblages from the Salat Valley. *Préhistoire, Arts et Sociétés, Bulletin de la Société préhistorique Ariège-Pyrénées* LVII:171-193.
- Sacchi D. (2001) - Données récentes sur le Paléolithique supérieur du Midi de la France, des Pyrénées au Rhône (1997-2001), le Paléolithique supérieur européen. *Bilan quinquennal 1996-2001, Commission VIII – UISPP*. Liège, ERAUL 97:127-134.

- Sacchi D. (2002a) - Propos liminaires. In: *L'art paléolithique à l'air libre. Le paysage modifié par l'image*. Actes du colloque international GAEP-GEOPRE, Carcassonne 2002, p. 7-11.
- Sacchi D. (2002b) - Considérations sur le caractère ubiquiste de l'art rupestre paléolithique d'Europe occidentale. Une nouvelle manière d'envisager le phénomène à partir des données archéologiques récentes. In: A. Piazzola (éd.), *Manières de faire, Manières de voir*. Actes du colloque de Levie (21-22 juillet 2001), Musée de l'Alta Rocca, p. 63-75.
- Sacchi D. (dir.) (2002) - *L'art paléolithique à l'air libre. Le paysage modifié par l'image*. Actes du colloque international GAEP-GEOPRE, Carcassonne 2002, 247 p.
- Sacchi D. (2003a) - L'art paléolithique de plein air dans le Sud de la France et la péninsule ibérique: un nouveau domaine de la recherche. *Bulletin de l'École Antique de Nîmes* 25(1999-2002):29-37.
- Sacchi D. (2003b) - Remarques générales sur le Magdalénien en Europe. In: *Préhistoire de l'Europe. Des origines à l'âge du bronze*. Actes du 125e congrès national des sociétés historiques et scientifiques, Lille 2000, CTHS, p. 241-246.
- Sacchi D. (2003c) - Bref aperçu historique sur l'identification des griffades animales et l'interprétation de leur présence au sein des décors pariétaux. In: *Griffades et gravures*. Actes du colloque d'Issendolus (18-19 octobre 2003). *Préhistoire du Sud-Ouest* 10(2003-2):177-180.
- Sacchi D. (2004) - Retour sur le site badegoulien de Lassac (Aude). In: *Mélanges Jean Gaussen, médecin de campagne et préhistorien de terrain. Préhistoire Art et Sociétés, Bulletin de la société préhistorique Ariège-Pyrénées* LVIII:157-162.
- Sacchi D. (2005) - Le Magdalénien des Pyrénées. Actes du IIe congrès international Histoire des Pyrénées, Gérone (11-14 novembre 1998). Girona, UNED, *Præhistoria Pyrenaica*, p. 233-246.
- Sacchi D. avec la collaboration de Brulé J.-L., Escarguel G. & Rubiella C. (2005) - Le panneau 13 du décor pariétal de la grotte Gazel à Sallèles-Cabardès (Aude): lecture dynamique d'une composition graphique paléolithique. *Actes du colloque en Hommage à Jean Abelanet, 24-27 mai 2001*, A.A.P.O., Presses Universitaire de Perpignan, p. 53-58.
- Sacchi D. (sous presse a) - Similitudes thématiques et stylistiques entre les décors pariétaux d'Aldène et de Chauvet-Pont-d'Arc. In: *Les chemins de l'art aurignacien en Europe*. Actes du colloque d'Aurignac (16-18 septembre 2005).
- Sacchi D. (sous presse b) - Aspects taxinomique et muséologique d'une préhistoire vernaculaire en France méditerranéenne. In: *Archéologies autochtones*, GARAE HESIODE, Maison des Mémoires, Carcassonne.
- San Juan-Foucher C., Vercoutère C. (2005) - Les "sagaies d'Isturitz" des niveaux gravettiens de Gargas (Hautes-Pyrénées) et de Pataud (Dordogne). Un exemple d'approche pluridisciplinaire et complémentaire de l'industrie osseuse. *Préhistoire Anthropologie Méditerranéennes* 12:75-94.
- Sauvet G. (2004) - L'art mobilier non classique de la grotte de Bédeilhac, Ariège. In: M. Lejeune & A.-C. Welté (dir.), *L'Art du Paléolithique supérieur*. Liège, ERAUL 107:167-176.
- Schwab C. (2002) - Les "os à impressions et à éraillures" de la grotte d'Isturitz (Pyrénées-Atlantiques, France). In: M. Patou-Mathis, P. Cattelain & D. Ramseyer (éds.), *L'industrie osseuse pré- et protohistorique en Europe: approches technologiques et fonctionnelles*. Actes du colloque 1.6, XIV congrès de l'UISPP, Liège, 2001. *Bulletin du Cercle archéologique Hesbaye Condroz* 26:9-18.
- Seronie-Vivien M.-R., (2003) - Origine méridionale de silex recueillis dans le Paléolithique supérieur de la région Périgord-Quercy. In: *Les matières premières lithiques en Préhistoire*. Actes de la table-ronde d'Aurillac, 2002. *Préhistoire du Sud-Ouest* Suppl. 5:305-306.
- Simonnet R. (2002) - Le silex dans le bassin sous-pyrénéen de la Garonne. Compléments. *Préhistoire, Arts et Sociétés, Bulletin de la Société préhistorique Ariège-Pyrénées* LVII:113-172.
- Simonnet R. (2005) - La grotte de Labastide (Hautes-Pyrénées). Éléments pour une approche mythologique. *Archéologie des Pyrénées occidentales et des Landes* 24:165-180.
- Tartar E. (2003) - L'analyse techno-fonctionnelle de l'industrie en matière osseuse dite "peu élaborée", l'exemple des pièces intermédiaires en os de l'Aurignacien ancien de la grotte des Hyènes (Brassempouy, Landes). *Préhistoire Anthropologie Méditerranéennes* 12:139-146.
- Vanhaeren M. & D'Errico F. (2006) - Aurignacian ethno-linguistic geography of Europe revealed by personal ornaments. *Journal of Archaeological Science* XX:1-24.
- Weinstock J. (2002) - Reindeer Hunting in the Upper Palaeolithic: Sex Ratios as reflection of different procurement strategies. *Journal of Archaeological Science* 29(4):365-377.